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Цена в розницу свободная.

21 декабря в режиме видеоконферен�
ции заместитель председателя Прави�
тельства РФ Ольга Голодец провела
совещание с регионами. Участники сове�
щания обсудили вопросы реализации
региональных программ модернизации
здравоохранения, создания мест в детс�
ких дошкольных учреждениях, а также
подготовки к возможной эпидемии грип�
па.

 От Карачаево�Черкесии в работе видео�
конференции приняли участие заместитель
председателя Правительства КЧР Д. Сую�
нов, министр здравоохранения КЧР И. Гер�
бекова, министр образования и науки КЧР
Б. Спиридонов, министр труда и социально�
го развития КЧР М. Тхакохов, руководитель
Роспотребнадзора по КЧР С. Бескакотов,
представители заинтересованных ведомств.

 Участники совещания обсудили вопрос
о мерах, направленных на ликвидацию оче�
редей на зачисление детей в возрасте от
трех до семи лет в дошкольные образова�
тельные учреждения. Для повышения дос�
тупности дошкольного образования в КЧР
утверждена республиканская целевая про�
грамма «Развитие дошкольного образова�
ния в Карачаево�Черкесской Республике на
2012�2016 годы». В рамках данной програм�
мы предусматриваются мероприятия, на�
правленные на поддержку муниципалите�
тов в строительстве дошкольных образова�
тельных учреждений, реконструкции имею�
щихся зданий, развитии вариативных форм
дошкольного образования, включая семей�
ные детские сады, группы выходного дня,
кратковременного пребывания. В рамках ре�
ализации программных мероприятий в рес�
публике будет построено и реконструирова�
но 19 дошкольных образовательных учреж�
дений на 2600 мест.

 На реализацию программы из респуб�
ликанского и муниципальных бюджетов

По сообщению пресс�службы
Главы и Правительства КЧР

Каждому ребенку – место в детском саду
предполагается выделить 293339,0 тыс.
рублей. Министерством образования и на�
уки КЧР разработана «дорожная карта»
по устранению дефицита мест в детские
сады. Для ликвидации очередности в дош�
кольные образовательные учреждения в
2012 году открыто 3 детских сада на 220
мест, 5 дополнительных групп дошкольно�
го образования на 120 мест, 55 подгото�
вительных к школе групп на 868 детей в
школьных помещениях сельской местнос�
ти, где наполняемость школ меньше про�
ектной мощности. На 23 ребенка выросло
число детей в негосударственных детских
садах. Возвращено в систему дошкольное
учреждение на 100 мест в г.Черкесске.
Полностью ликвидирована очередь в дет�
ские сады детей в возрасте от 3 до 7 лет
в Хабезском, Адыге�Хабльском муници�
пальных районах. Предпринятые меры
позволили в текущем году ввести 1231
дошкольное место и увеличить охват дош�
кольным образованием детей в возрасте
от 3 до 7 лет с 50 % в 2011 году до 66,5%
в 2012 году. В республике также начато
строительство и реконструкция 8 детских
садов общей численностью 915 мест, в том
числе 3 детских сада на 510 мест за счет
средств бюджетного кредита на сумму 76,3
млн. руб. Кроме того, республика включа�
ется в проект Государственной программы
«Развитие Северо�Кавказского федераль�
ного округа на период до 2025 года».

 В рамках этой программы до 2016 года
в КЧР планируется построить 33 детских
сада на 3177 (в 2013 г.�19 объектов на
1675 мест; в 2014 году � 12 объектов на
880 мест; в 2015 году� 1 объект на 250
мест; в 2016 году � 1 объект на 90 мест),
4 комплекса «Школа � детский сад» на 825
дошкольных мест (в 2013 году�1 объект на
75 мест, в 2014 году�1 объект на 250 мест,
в 2015 году 2 объекта на 500 мест), рекон�
струировать 4 школьных здания для раз�
мещения дошкольных образовательных
групп на 601 место (в 2015 году 4 объекта
на 601 место). Всего� 41 объект на 4603
места.

 Таким образом, к 2016 году по реали�
зации федеральной и региональной про�
грамм в республике планируется ввести
60 объектов дошкольных учреждений,
школ � комплексов, реконструированных
школ общей численностью на 7203 места,
что позволит охватить всех детей в возра�
сте от 3 до 7 лет дошкольным образова�
нием.

В Доме Правительства прошло совме�
стное заседание комиссии по мобилиза�
ции доходов в бюджет Карачаево�Чер�
кесской Республики и рабочей группы по
вопросам актуализации налоговой базы
по налогу на землю и имущественным
налогам при Правительстве КЧР. Вела за�
седание вице�премьер КЧР Евгения Ксе�
нофонтова. В работе комиссии приняли
участие представители федеральных и
республиканских органов власти, главы
городов и районов.

Участники заседания обсудили ход ис�
полнения планов мероприятий по актуали�
зации налоговой базы по налогу на землю,
налогу на имущество физических лиц, ин�
вентаризации бесхозяйного имущества в
2012 году, а также сложившуюся ситуацию
по собираемости в республике налога на
доходы физических лиц и др.

В своем докладе первый заместитель
министра финансов КЧР Неля Дармилова
отметила, что в целях исполнения планов
мероприятий по актуализации налоговой
базы по налогу на землю и имущественным
налогам и по проведению инвентаризации
бесхозяйного имущества в СКФО, утверж�
денных вице�премьером РФ, полномочным
представителем Президента РФ в СКФО
Александром Хлопониным, в текущем году
в Карачаево�Черкесии созданы и функцио�
нируют рабочие группы при Правительстве
КЧР, при всех администрациях городов и
районов республики по увеличению соби�
раемости налогов. Министерством финан�
сов КЧР разработана форма мониторинга
показателей по исполнению планов, и с
июля 2012 года проводится ежемесячный
мониторинг.

В ходе заседания проанализированы
показатели совместной работы органов ме�

Улучшать собираемость налогов
стного самоуправления и территориальных
подразделений федеральных органов вла�
сти по сверке и уточнению баз налогообло�
жения, актуализации кадастровой стоимо�
сти, повышению собираемости налогов,
уточнению видов разрешенного использо�
вания и категорий земельных участков.

Отмечены в качестве позитивного опы�
та технологические и методологические
подходы к реализации мероприятий по ак�
туализации налоговой базы по налогу на
землю и имущественным налогам в Ха�
безском районе, а также проведенная
работа в Прикубанском и Зеленчукском
районах, где определены доли собствен�
ников квартир в общей долевой собствен�
ности на земельные участки. Обсуждался
опыт ведения электронных похозяйствен�
ных книг, что позволило повысить опера�
тивность работы муниципальных образо�
ваний республики с данными и их досто�
верность, что дает возможность проведе�
ния объективной инвентаризации объек�
тов налогообложения (земельных участков
и имущества физических лиц), которая в
дальнейшем положительно скажется на
собираемости местных налогов.

Участники заседания заслушали выс�
тупления представителей различных струк�
тур, задействованных в сборе налогов на
землю и имущество, а также руководите�
лей органов муниципальной власти КЧР,
которые в ходе заседания внесли ряд кон�
структивных предложений, направленных
на совершенствование мер по выявлению
неоформленных земельных участков. В
частности глава Усть�Джегутинского муни�
ципального района Анзор Лайпанов пред�
ложил ряд мер, таких как снижение тари�
фов на оформление земельных участков
пайщиками, решение проблем очередей в
Кадастровой палате и Государственном
реестре при оформлении земельных уча�
стков.

Евгения Ксенофонтова заметила, что
результативность показателей, увеличение
собственной налоговой базы во многом
зависит от качества работы и консолида�
ции усилий для достижения общих целей
федеральными и республиканскими орга�
нами власти, а также органами местного
самоуправления.

В АЖНЫМ событием в
жизни Карачаево�Чер�

кесии на днях стало откры�
тие первой очереди моста�
эстакады через реку Кубань
автодороги Черкесск � Дом�
бай в Усть�Джегутинском
районе. Благодаря опера�
тивной и слаженой работе
строителей этот мост был
возведен ударными темпа�
ми с опережением графика
сдачи в эксплуатацию по�
чти на два года (его откры�
тие планировалось в 2014
году). Единственный в сво�
ем роде на Юге России и
уникальный по строитель�
но�техническим особенно�
стям многометровый со�
временный мост (его дли�
на составляет 816,5 мет�
ров, а ширина проезжей
части � 9 метров, мост име�
ет десять пролетов, один из
которых 126 метров; вну�
шительна его высота � бо�
лее тридцати метров; было
смонтировано более четы�
рех тысяч тонн металло�
конструкций) стал настоя�
щим предновогодним по�
дарком для тех, кто ежед�

МОСТ�ЭСТАКАДА ОТКРЫТ!

невно преодолевал этот не�
легкий участок дороги �
переезд через головное со�
оружение Большого Став�
ропольского канала. С это�
го дня, как было сказано на
торжественном открытии
объекта, не только жители
республики, но и гости Ка�
рачаево�Черкесии значи�
тельно быстрее и легче
смогут доехать до места
назначения...

Уже издали было видно
красочное и многолюдное
место события. Несмотря
на непрекращающийся сне�
гопад, атмосфера, царив�
шая здесь, была очень тор�
жественной. По всей длине
моста были установлены го�
сударственные флаги, при�
дававшие особую празд�
ничность, звучала музыка...
Пританцовывая от холода
под звуки национальных
ритмов, собравшиеся, в
числе которых были руково�
дители федеральных струк�
тур, строительных организа�
ций, члены Правительства
республики, депутаты На�
родного Собрания (Парла�

мента) КЧР, а также руково�
дители муниципальных об�
разований и приглашенные

гости, ожидали приезда Гла�
вы республики Рашида Тем�
резова...

И вот показался кортеж
Главы Карачаево�Черке�
сии. Еще через мгновение
Рашид Темрезов вместе со
всеми официальными лица�
ми стоял на сцене, специ�
ально смонтированной по
этому поводу. Попривет�
ствовав всех участников
торжества, Р. Темрезов по�
благодарил строителей, в
частности руководство
компании «Волгомост», а
также федеральное дорож�
ное агентство «Росавто�
дор»:

� Еще два года назад мы
видели только проект, а
сегодня это уникальное
сооружение уже готово, и
все это благодаря тем, кто
трудился на этом тяжелей�
шем отрезке дороги. Благо�
даря им этот мост станет
еще одним важным витком
в развитии Карачаево�Чер�
кесской Республики. Мы
надеемся, что в преддве�
рии Нового года в сторону
Домбая и Архыза направят�
ся многочисленные турис�
ты, и они обязательно за�
метят это прекрасное со�
оружение, некий шаг к улуч�
шению качества жизни жи�
телей республики, � отме�
тил Рашид Темрезов.

Окончание на 2
й стр.

ЭТИ знакомые всем с
детства слова хором

произнесли несколько со�
тен людей � взрослые и
дети, пришедшие в суббот�
ний вечер на центральную
площадь Черкесска, и глав�
ная пушистая красавица
республики засияла разно�
цветными огнями. Счастли�
вые лица детей, излучаю�
щие радость глаза взрос�
лых – что еще может крас�
норечивее говорить о том,
что всего через несколько
дней наступит самый дол�
гожданный и самый вол�
шебный праздник, который
приходит в наши дома лишь
один раз в году. И он поис�
тине волшебный, потому
что, как и в этот удивитель�
но красивый вечер, так и в
новогоднюю ночь, застав�
ляет биться людские серд�
ца в унисон...

А часом ранее главного
действа, ради которого со�
бралось огромное количе�
ство людей перед Домом

Раз, два, три, елочка, гори!
Правительства КЧР, веду�
щий праздничного концер�
та Ярослав Щекланов со�
зывал всех к сцене. Зазву�
чали фанфары, и он объя�
вил первый музыкальный
номер... На сцену, сменяя
друг друга, выходили, что�
бы поздравить жителей и
гостей республиканской
столицы, известные артис�
ты: Лилу, Анжелика Наче�
сова, Султан Байкулов,
Магомед Дзыбов, Альбина
Токова, Мурат Тхагалегов,
заслуженная артистка КЧР
и Кубани Лидия Луценко.
Зрители встречали и прово�

жали их бурными овациями,
но когда запела группа
«Джегетей» и заиграла за�
жигательная лезгинка, на�
ходившийся за сценой глав�
ный массовик�затейник
республики, министр куль�
туры КЧР Уали Евгамуков
не удержался и пустился в
пляс. Тем самым, подарив
людям незабываемые ми�
нуты восторга от исполнен�
ного танца. Он словно пор�
хал на сцене, его велико�

лепная, искрометная джи�
гитовка буквально взорва�
ла толпу. Отовсюду крича�
ли: «Браво!», «Еще!», но ми�
нистр так же быстро скрыл�
ся со сцены, как и появил�
ся...

Народ стих только тог�
да, когда к микрофону по�
дошел председатель Пра�
вительства КЧР Мурат Кар�
данов, который передал
слова приветствия и по�
здравления с наступающим
Новым годом от Главы рес�
публики Рашида Темрезова
и отметил, что это событие
особенно значимо для де�
тей, потому что они ждут
чуда и это чудо обязатель�

� Столько знаменатель�
ных дат было отмечено в
этом году, � сказал предсе�
датель Правительства. �
Во�первых, исполнилось
девяносто лет со дня обра�
зования Карачаево�Черкес�
ской автономной области и
ровно двадцать лет назад
образовалась Карачаево�
Черкесская Республика.
Также были построены и
капитально отремонтирова�
ны детские сады и школы,
открыты сельские лечебные
амбулатории. В области
культуры, спорта, сельско�
го хозяйства есть суще�
ственные результаты. А ка�
кие в республике стали до�
роги, просто не нарадуешь�
ся...

Поздравив от себя лич�
но с предстоящими новогод�
ними праздниками и поже�
лав приятных новогодних
дней, М. Карданов передал
“эстафету выступления”
самым любимым героям
этого вечера � Деду Морозу
и его внучке Снегурочке,
которые прибыли из самого
Великого Устюга, чтобы ис�
полнить свою главную мис�
сию.

Итак, приближался вол�
нительный и чудесный мо�
мент, осталось только всем
вместе произнести сокро�
венные слова: “Раз, два,
три, елочка, гори!”... Со�
бравшиеся затаили дыха�
ние, и через пару секунд
замерцали и засияли ра�
дужные лампочки, заиграли
разноцветными огнями гир�
лянды.Ярче всего горела
огромная звезда на вер�
хушке многометровой елки.
Еще мгновение и небо за�
искрилось мириадами ог�
ней фейерверка. Главная
елка республики � открыта!

Светлана КИЛБА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

но приходит вместе с Де�
дом Морозом и Снегуроч�
кой. Взрослые тоже наде�
ются на то, что наступаю�
щий год принесет больше
радости и удастся вопло�
тить в жизнь все намечен�
ные планы... По словам М.
Карданова, этот год был
насыщен событиями и мно�
го было сделано для благо�
состояния народов Карача�
ево�Черкесии.
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дарности Глава республики
адресовал заместителю
руководителя Управления
федеральных дорог Анато�
лию Озову, который стоял
у истоков реализации гран�
диозного проекта и строи�
тельства моста�эстакады.
Р. Темрезов сказал, что для
него самого такое успеш�
ное и преждевременное
завершение строительства
крайне важно еще и пото�
му, что начиналось оно в ту
пору, когда он возглавлял
Управление федеральных
дорог. Рашид Бориспиевич
высоко оценил и героичес�
кий труд простых рабочих,
которые, независимо от
погодных явлений, не жале�
ли ни сил, ни своего здоро�
вья, чтобы сдать объект

МОСТ�ЭСТАКАДА ОТКРЫТ!
досрочно. Именно им были
посвящены в этот день
стихи и песни юных жите�
лей Усть�Джегутинского
района и творческих кол�
лективов республики.

На торжестве также вы�
ступил руководитель Уп�
равления федеральных до�
рог по КЧР Рауф Арашуков.
Свои слова благодарности
он адресовал Министер�
ству транспорта РФ в лице
Максима Соколова, Рома�
ну Старовойтову � руково�
дителю федерального до�
рожного агентства, кото�
рые обеспечили опережаю�
щее финансирование,
ставшее решающим фак�
тором досрочного ввода в
эксплуатацию моста�эста�
кады. Отметил он и работу,
проделанную генподрядной
организацией «Волгомост»
под руководством Кон�

стантина Казанова. За по�
мощь и поддержку в ходе
строительства Рауф Рауле�
вич поблагодарил лично
Рашида Темрезова. Руково�
дитель упрдора также отме�
тил, что уже ведутся подго�
товительные работы по
второму и третьему пуско�
вым комплексам, на это
выделено порядка шести�
сот миллионов рублей, а в
2013 году планируется пе�
речисление еще одного
миллиарда рублей.

После того, как перед
собравшимися выступил
Константин Казанов и по�
здравил жителей республи�
ки с таким значимым для
них событием, наступил
самый волнующий и торже�
ственный момент... Право
разрезать символичную
красную ленту предостави�
ли Главе республики Раши�

ду Темрезову, руководите�
лю Управления федераль�
ных дорог по КЧР Рауфу
Арашукову и генеральному
руководителю ОАО «Волго�
мост» Константину Казано�
ву. Затем,сев за руль слу�
жебного автомобиля, Ра�
шид Темрезов лично оце�
нил качество моста...

Как правило, такой мост
должен обеспечить безо�
пасное и бесперебойное
движение транспорта по
важнейшим направлениям,
ведущим в курортные зоны
республики, а если учиты�
вать высокую интенсив�
ность движения (около ше�
стидесяти тысяч автомоби�
лей в сутки), то становится
ясно, насколько важны его
качественные характерис�
тики.

Светлана КИЛБА.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

КРЕМЛЕВСКАЯ елка все�
гда была ярким ново�

годним событием. В Интер�
нете легко можно найти
приглашения разных лет:
пожелтевший лист бумаги
с незамысловатым текстом
“Приглашаем тебя на ново�
годнюю елку в Кремлевс�
кий Дворец” многие по�
взрослевшие дети хранят
всю свою жизнь... Сегодня
по инициативе Президента
России ребята из всех
уголков необъятной страны
– сироты, дети из социаль�
но незащищенных семей,
отличники, победители все�
возможных олимпиад � по�
лучают уникальную воз�
можность побывать в Крем�
ле совершенно бесплатно.
В этом году из Карачаево�
Черкесии в столицу отпра�
вились тридцать два ребен�
ка. Провожали их 23 декаб�
ря в половине десятого ве�
чера на площади Ленина.
Настроение у всех собрав�
шихся было поистине праз�
дничное: шел снег, сверка�
ла елка, взрывались хло�
пушки…

Десятилетняя Ангелина
Лагош из Усть�Джегуты все
еще растеряна и взволно�
вана тем, что попала в чис�
ло счастливчиков, которым
представилась возмож�
ность увидеть предново�
годнюю столицу, прогулять�
ся по Красной площади,
станцевать в бальном пла�

В “ДР. Официальная среда” № 4 от 25.12.12   опуб�
ликованы:

Постановление Правительства КЧР “О внесении измене�
ний в постановление Правительства КЧР от 29.03.2011 №
70 “О целевой программе “Модернизация здравоохране�
ния Карачаево�Черкесской Республики на 2011�2012 годы”;

Постановление Главного управления по тарифам и це�
нам от 14.12.12. № 90 “Об установлении сбытовой надбав�
ки гарантирующего поставщика электрической энергии ОАО
“Оборонэнергосбыт” на территории Карачаево�Черкесской
Республики на 2013 год”;

Постановление Главного управления по тарифам и це�
нам от 14.12.12. № 89 “Об установлении сбытовой надбав�
ки гарантирующего поставщика электрической энергии ОАО
“Карачаево�Черкесскэнерго” на 2013 год”;

Постановление Главного управления по тарифам и це�
нам от 14.12.12 № 88 “Об установлении тарифов на элект�
рическую энергию, отпускаемую населению Карачаево�Чер�
кесской Республики на 2013 год”.

Кроме того, полное содержание перечисленных норма�
тивно�правовых актов размещено на сайте Федерального
Регистра нормативно�правовых актов КЧР.

На издание “ДР. Официальная среда” можно подписать�
ся в любом отделении КЧР по цене 104 руб. за полугодие.

С изданием “ДР. Официальная среда” можно ознакомить�
ся в республиканской библиотеке, в администрациях муни�
ципальных образований, а также в редакции газеты “День
республики” по адресу: г. Черкесск, ул. Кирова, 23.

Здравствуй, Кремль!
Здравствуй, елка!

тье под высокими сводами
Кремлевского зала... Для
воспитанницы детского
дома это чудо, и чтобы по�
верить в него � нужно вре�
мя. Об этом говорят ее гла�
за, в которых столько раз�
ных чувств…

� Я считаю, что все мои
друзья заслуживают того,
чтобы быть на моем месте,
потому что все достойны
радости и счастья! – делит�
ся своими эмоциями де�
вочка. � А мне хочется най�
ти в этой поездке друзей,
чтобы потом переписы�
ваться с ними, поддержи�
вать отношения. Мне ка�
жется, это очень важно.
Ведь правда?..

Аслан Хачиров из СОШ
№ 1 города Карачаевска
так же, как и Ангелина, уви�
дит столицу впервые. Он
учится на “отлично”, не раз
участвовал и выигрывал на
различных этапах олимпи�
ад, любит читать, общать�
ся, рассуждать... Для него,
признается Аслан, любая
поездка увлекательна.

� Хочется познакомить�
ся с ребятами из соседних
регионов и, вообще, пооб�
щаться со всеми. Наверня�
ка у нас много общего, �
говорит Аслан перед отъез�
дом. � К тому же, нам обе�
щали цирк, экскурсии, еще
много интересного… Это
круто!

Круто – будет, обещали
организаторы Кремлевских
представлений. В том, что
ребята не будут обмануты
в своих ожиданиях, увере�
на и заместитель министра
образования и науки КЧР
Фатима Бекижева, которая
пришла провожать ребят в
путь. Она рассказывает,
что дети в день приезда по�
сетят цирк Вернадского, 26
декабря – торжественную
елку в Кремле, получат воз�
можность посмотреть Мос�
кву… Проживание и питание
школьников будет обеспе�
чено.

� Здесь в основном
дети, которые первый раз
выезжают за пределы рес�
публики, и сразу – на такое
феерическое мероприятие.
Пусть им будет легко и ра�
достно. Мы все желаем им
счастливой дороги, пусть
возвращаются здоровыми,
счастливыми, переполнен�
ными светлыми чувствами,
незабываемыми впечатле�
ниями!

Министр образования и
науки Борис Спиридонов
также пришел провожать
детишек. Борис Олегович
пожелал им привезти ново�
годнее настроение, море
впечатлений и незабывае�
мых воспоминаний.

Прощались недолго, так
как ребятам нельзя было
опаздывать на поезд. А
дружная компания прово�
жающих оставалась на пло�
щади, пока огни большого
автобуса не пропали в
снежной пелене...

Армида НАЙМАНОВА.
НА СНИМКЕ: Ангелина

ЛАГОШ 
 счастливая об

ладательница приглаше

ния на Кремлевские
празднества.

СОВЕЩАНИЕ началось с
ознакомления собрав�

шихся со статистикой ДТП
в нашем регионе. Цифры
эти сегодня не радуют ни�
кого. Их озвучил замести�
тель начальника УГИБДД
республики Билял Каппу�
шев:

� За этот год на терри�
тории республики совер�
шено 571 дорожно�транс�
портное происшествие, в
которых погибло 116 чело�
век и около 900 получили
травмы. Выявлены также
причины этих происше�
ствий. В подавляющем
большинстве случаев это
несоблюдение скоростного
режима, а также выезд на
полосу встречного движе�
ния, нарушения на перекре�
стках, управление в нетрез�
вом виде и нарушение пе�
шеходами правил дорожно�
го движения.

При этом, добавил в
своем выступлении Каппу�
шев, для улучшения состо�
яния на дорогах делается
многое. Например, возоб�
новлена практика установ�
ки приборов фотовидео�
фиксации (в прошлые годы
не устанавливались за от�
сутствием финансирова�
ния); проводится корректи�
ровка дислокаций постов и
маршрутов патрулирова�
ния в соответствии с ана�
лизом аварийности, прохо�
дят дни профилактики на�
рушений ПДД с привлече�
нием сотрудников других
служб и подразделений
МВД по КЧР, налажено тес�
ное взаимодействие со
СМИ... Работа не остается
безрезультатной. К приме�

ЖИТЕЛИ п. Эркин�Шахар Ногайского муниципально�
го района длительное время ищут хозяина этих

“ям”. Дело в том, что из�за чьей�то бесхозяйственности
и безответственности одна из жительниц получила трав�
му, вследствие которой стала инвалидом. Пострадал и
ребенок, которому помогли проходящие мимо люди.

При этом не реагируют на это безобразие ни мест�
ная администрация, ни коммунальные службы... Оста�
ется ждать, что в “ловушку” попадет очередной несча�
стный.

Р. НАЙМАНОВА.

«Антикоррупционная
политика России:
механизмы
и пути решения»

ПОД ТАКИМ названием
на базе Северо�Кав�

казского юридического
института в Черкесске
прошел первый респуб�
ликанский учебно�мето�
дический семинар с уча�
стием руководителей,
научных работников и
преподавателей вузов,
учреждений дополни�
тельного профессио�
нального образования, а
также представителей
общественности. Целью
семинара было форми�
рование антикоррупци�
онного мышления и пове�
дения работников систе�
мы образования.

На семинаре была дана
полная информация о пра�
вовых аспектах противо�
действия коррупции в обра�
зовании, изучен междуна�
родный опыт противодей�
ствия коррупции.

� Вопросы борьбы с кор�
рупцией актуальны для всех
субъектов Российской Фе�
дерации, � отметил испол�
няющий обязанности на�
чальника Контрольного уп�
равления Главы республи�
ки Сергей Гузко. � Поэтому
руководством КЧР было
принято решение об орга�
низации взаимодействия
со всеми образовательны�
ми учреждениями респуб�
лики. Так, согласно респуб�
ликанской целевой про�
грамме «Противодействие
коррупции на 2012�2014
годы» на первое полугодие
2013 года запланировано

проведение республиканс�
кого конкурса среди препо�
давательского состава ву�
зов, целью которого явля�
ется формирование анти�
коррупционного мировоз�
зрения у школьников и сту�
дентов.

Как отметил докладчик,
предусмотрено финансиро�
вание этого мероприятия из
республиканского бюджета.
Планируется и ежегодное
финансирование семина�
ров, посвященных антикор�
рупционной политике.

Сергей Гузко рассказал
о предстоящих нововведе�
ниях, куда войдут создание
общественных приемных и
центров правовой инфор�
мации, оказание бесплат�
ной консультативной помо�
щи по вопросам антикор�
рупционной защиты насе�
ления, ежегодные студен�
ческие конкурсы научных
работ и исследований в

области антикоррупцион�
ной политики, изготовле�
ние рекламной продукции,
пропагандирующей отри�
цательное отношение об�
щества к коррупции в сфе�
ре образования.

Заместитель министра
образования и науки КЧР
Заира Карасова подчеркну�
ла, что коррупция в систе�
ме образования имеет свои
особенности и ее негатив�
ное влияние не только сни�
жает качество самого обра�
зования, но и формирует
отношение к ней многих
граждан, как к нормально�
му явлению. «Мы все пони�
маем, что в становлении
личности важную роль вы�
полняют образовательные
учреждения, � сказала З.
Карасова. � Нашей с вами
общей задачей считаю вос�
питание неприязни к кор�
рупции как явлению абсо�
лютно недопустимому.

О мерах, принимаемых
руководством республики в
борьбе с этим злом, рас�
сказал начальник отдела по
вопросам противодействия
коррупции Контрольного
управления Главы КЧР Ра�
сул Текеев.

� Под личным контролем
Р. Темрезова, � отметил он,
� в республике реализуют�
ся антикоррупционные ме�
роприятия. В нашем регио�
не действует более пятиде�
сяти нормативно�правовых
актов, направленных на
борьбу с коррупцией.

Полную справку о со�
временном гражданском
законодательстве РФ и
практике его применения в
борьбе с коррупцией дала
судья Арбитражного суда
КЧР, доцент кафедры граж�
данско�правовых дисцип�
лин Северо�Кавказского
юридического института
Лидия Лазаренко. Она под�
робно рассказала о случа�
ях, которые встречаются в
работе Арбитражного суда
и касаются коррупционных
правонарушений.

По окончании семинара
гостей и студентов пригла�
сили на «круглый стол», где
обсуждались вопросы раз�
работки и внедрения про�
грамм мероприятий, направ�
ленных на предупреждение
коррупционных правонару�
шений в образовательных
учреждениях, в частности в
Северо�Кавказском юриди�
ческом институте.

Светлана КИЛБА.

В Парламенте КЧР
прошло совеща�

ние, на котором обсу�
дили проблему, в той
или иной мере затраги�
вающую все районы
республики.

Возросшая популяция
грызунов (водяной полев�
ки) уничтожает посевы и
пастбища, нанося вред
сельскохозяйственным
угодьям жителей. Больше
всего обращений посту�
пило из Усть�Джегутинс�
кого района.

Представители райо�
на сообщили, что из�за
резкого увеличения чис�
ленности грызунов на
территории сельских по�
селений района в этом
году остались нескошен�
ными около 90% сенокос�
ных угодий. Кроме того,
полевка спускается к ча�
стному сектору, что мо�
жет грозить населению
вспышками различных
инфекций, переносчика�
ми которых являются
грызуны. Для того, чтобы
сократить численность
водяной полевки, необхо�
дима обработка сельхозу�
годий специальными ядо�
химикатами, но на их при�
обретение требуются до�
полнительные средства.

Разбираясь в пробле�
ме, депутаты обратили
внимание на то, что боль�
шая часть сельхозугодий
принадлежит пайщикам,
т. е. находится в частной
собственности, следова�
тельно, хозяева сами
должны обрабатывать
свои участки. Сложность
лишь в том, что обработ�
ку нужно проводить одно�
временно на всей терри�
тории. Как пояснил на�
чальник отдела земледе�
лия Минсельхоза КЧР Ни�
колай Проноза, «если
один крестьянин обрабо�
тал свой участок, а сосед
нет, толку не будет».

Подводя итоги сове�
щания, председатель аг�
рарного комитета Ната�
лья Власенко предложи�
ла с марта начать выез�
жать в сельские поселе�
ния республики, встре�
чаться с населением и
проводить разъяснитель�
ную работу. «С проблемой
увеличения грызунов
можно справиться, толь�
ко взявшись за это вмес�
те. Нужно, чтобы люди
это поняли», � отметила
она. В состав выездной
комиссии планируется
включить представите�
лей Минсельхоза КЧР,
ФГУ «Россельхозцентр»,
представителей админи�
страций районов Карача�
ево�Черкесии.

Пресс�служба
Народного Собрания

(Парламента) КЧР.

Депутаты
отреагировали
на обращения

жителей
республики

Фотофакт

Кто следующий?

С О О Б Щ Е Н И Е

К ПОРЯДКУ 	
НА ДОРОГАХ!

21 декабря в профессиональном лицее № 1 в по�
селке Эркин�Шахар прошло совещание руководите�
лей образовательных учреждений, осуществляющих
подготовку водительских кадров в Карачаево�Черкес�
ской Республике. По признанию участников выезд�
ного совещания, тем для серьезного разговора нако�
пилось немало. Среди них – возросшее число ДТП на
дорогах республики, грубые нарушения правил до�
рожного движения и другие. Вел совещание министр
образования КЧР Борис Спиридонов.

ру, эти и другие меры по�
могли снизить число ава�
рий, происходящих по вине
нетрезвых водителей. Пе�
риодически проводятся
оперативно�профилакти�

ческие операции на авто�
транспортных предприяти�
ях, которые осуществляют
перевозку пассажиров.

� Кроме того, мы рабо�
таем и с пешеходами, по
вине которых также быва�
ет немало ДТП. Буквально
в конце октября на терри�
тории республики была
проведена специальная
профилактическая опера�
ция “Пешеход”, � отметил
Билял Назирович.

Совещание продолжи�
лось обсуждением того, до�
статочно ли внимания уде�
ляется изучению правил
дорожного движения в шко�
ле; может, было бы целесо�
образным увеличить часы
преподавания предмета
ОБЖ в старших классах и
заодно � обратить внимание
на повышение квалифика�
ции учителей, ведущих этот
предмет. Один из выступа�
ющих � консультант Мини�
стерства образования КЧР
Наурби Кочиев согласился с
прозвучавшим мнением и
уверил собравшихся в том,

что эти и другие вопросы не
останутся без внимания в
2013 году. “Это первое со�
вещание такого рода. Будем
надеяться, что все ключе�
вые вопросы мы будем ре�
шать сообща. Хорошо, что
понимание того, что нужно
работать во всех направле�
ниях одновременно � уже
есть”, � сказал Наурби Ша�
хим�Гериевич.

Начальник УГИБДД по
КЧР Евгений Трофименко в
своей речи отметил, что в
происходящих ежедневно
ДТП виноваты все � в той

или иной степени:
� В том, что водитель

нынче неграмотный, мы не
можем винить только авто�
школы. Правильно сказали,
что все должно начинаться
в школе. С другой стороны,
руководители автошкол
должны понимать, что ник�
то не снимал с них ответ�
ственности за то, насколь�
ко подготовлены их выпус�
кники, работают ли эти
школы в соответствии с
законом, и вообще (это уже
вопрос ко всем), есть ли
необходимость в таком ко�
личестве учебных заведе�
ний этой направленности.
Ежегодно ряды водителей
пополняются на восемь
тысяч человек, работает 31
учебное заведение, бес�
срочные лицензии вообще
расслабили тех, кто посто�
янно должен совершен�
ствоваться и проходить эк�
замен на прочность...

Не остался без внима�
ния и вопрос, почему Кара�
чаево�Черкесия стала
столь популярна для наших

соседей в вопросах полу�
чения водительских прав.

� Приезжают со Ставро�
полья, из соседних респуб�
лик – неужели потому, что в
погоне за прибылью води�
тельские права у нас в рес�
публике “штампуют” тыся�
чами для всех желающих?..
Недалек тот день, когда
мест не будет хватать жи�
телям республики, � выра�
зил обеспокоенность сло�
жившейся ситуацией Евге�
ний Анатольевич.

Начальник МРЭО МВД
по КЧР Руслан Байрамку�

лов поддержал тему и дал
наказ руководителям авто�
школ решить и бюрократи�
ческие вопросы, например,
с бланками свидетельств
об окончании учебного за�
ведения: нет единой цент�
рализованной системы их
печати и выдачи � почему?
Он отметил, что лично про�
контролирует этот вопрос.

� Серьезность ситуации
такова, что дело может
дойти до отзыва лицензий.
Никто не должен работать
так, чтобы создавалось
впечатление, будто авто�
школы существуют для
формальной выдачи доку�
ментов, � предупредил ру�
ководство автошкол Рус�
лан Харшимович.

Несмотря на то, что
ГИБДД не вмешивается в
процесс выдачи свиде�
тельств на право пользова�
ния автомобилем, ежегод�
но проводит анализ того,
как ведут себя на дороге
автомобилисты со стажем
менее двух лет. По итогам
года были названы учебные

заведения, выпускники ко�
торых совершили больше
всего ДТП на дорогах рес�
публики. Лидирует в этом
списке лицей № 8 г. Чер�
кесска. Бывшие учащиеся
лицея только в этом году
стали участниками 14 ДТП
(в том числе с тяжкими по�
следствиями). Директор
Рамед Магадов не стал от�
рицать того, что культура
вождения у выпускников
“хромает” и над этим нуж�
но серьезно работать. Од�
нако, отметил Рамед Хуси�
нович, лидерство вверен�
ного ему учебного заведе�
ния в таком печальном
списке связано не столько
с непрофессионализмом
обучающих кадров, сколь�
ко с большим количеством
выпускников. Что касается
проблем, директор отме�
тил, что все так же чувству�
ется нехватка транспорта.
Собравшиеся поддержали
руководителя лицея в том,
что учебных автомобилей
не хватает повсеместно.
Плохо то, что это “не ме�
шает” нашим жителям са�
диться за руль. Так называ�
емые часы наездов во вре�
мя учебы не набираются,
откуда тогда взяться прак�
тике вождения?! Говорили и
про автодромы, которых в
республике практически
нет… А ведь просторный,
оборудованный автодром
просто необходим каждой
организации (школе), взяв�
шейся за подготовку каче�
ственных водительских
кадров.

По итогам выездного
совещания был составлен
протокол, в который вошли
важные вопросы, требую�
щие решения в самое бли�
жайшее время. А по завер�
шении мероприятия для
гостей была организована
экскурсия по учебно�про�
изводственным лаборато�
риям, классам по устрой�
ству автомобиля и ПДД,
смотр учебного автотранс�
порта лицея № 1.

Армида НАЙМАНОВА.

� Скажите, пожалуйста, а
как пройти на улицу Гутяку�
лова, дом номер 13?

� Ой, будете идти прямо
до “Магнита”, потом туда,
потом повернете, а потом....

� Вот уж не подумала бы,
что от 22 дома до 13 надо

Реплика

КАЗАЛОСЬ БЫ,
ТАКАЯ МЕЛОЧЬ…
будет пройти столько пути...

С проблемой путаницы в
номерах домов сталкивают�
ся практически в каждом
городе, и Черкесск � не ис�
ключение. А ведь существу�
ют службы, для которых
быстро найти нужный адрес
� это очень важно, от этого
иной раз зависит вопрос
жизни и смерти.

Одна из таких служб �
МЧС. Вот что рассказывает
водитель МЧС Дмитрий
Олифиренко:

� Практически в каждом
районе города существуют
однотипные проблемы: обо�
рванные улицы, путаница в
номерах домов. Нaпример,
вообще в середине преры�
вается улица Советская.
Интересная ситуация с юж�

ной частью города � с так
называемым “бедняковс�
ким” районом � его вообще
нет на карте. Поэтому, ког�
да мы выезжаем с вызовом
по этому адресу, нас или
встречают на полпути, или
подробнейшим образом

объясняют дорогу, и опять
же, кто как умеет. Очень
сложные улицы Красноар�
мейская и Космонавтов,
особенно на пересечении с
Октябрьской. Если и есть
какая�то улица, где все пре�
дельно ясно, просто и не на�
до ничего объезжать, � про�
спект Ленина. Если сравни�
вать с какими�то другими
службами, можно сказать,
нам немного легче, потому
что нам нужно, как правило,
попасть в дом, а не в квар�
тиру, а дым или какие�то
опознавательные знаки
беды видны уже издалека.

А вот бригадам “Скорой
помощи”, участковым вра�
чам надо как раз�таки по�
пасть в ту или иную кварти�
ру. И это иной раз, ох, как

нелегко.
� Проблемы возникают

тогда, когда мы выезжаем по
вызовам, � рассказывает
врач детской поликлиники
Алексей Наполов. � Боль�
шая “головная боль” с рай�
онами “Медсанчасть” и “Ве�
терок”. Непонятным обра�
зом расположены общежи�
тия на Пятигорском шоссе
� первый подъезд почему�то
стал третьим, третий
подъезд стал первым….
Между домами какие�то пе�
регородки, склады, балки,
нумерация обрывается. Тя�
желая ситуация с домами,
расположенными по адресу
Гутякулова 3, 5 и 7, Пяти�
горское шоссе, 3. Добе�
решься по вызову до дома
№ 84 “а” по ул. Крайней, и
опять проблема – квартиры
значатся не по номерам, а
по площадкам, и что за циф�
ры надо набирать на домо�
фоне, непонятно.

В понедельник прием�
ные часы участкового педи�
атра А. Наполова начина�
ются с 16 часов. Но прихо�
дит врач с этаким “королев�
ским” опозданием � и не по
своей вине. Просто на то,
чтобы добраться до паци�
ентов по всем вызовам на
наших запутанных улицах,
уходит не минута, и не две..
А казалось бы, такая ме�
лочь – нумерация.

Т. ДЖИЛАВЯН.
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НАШЕ интервью с Хусе�
ем Хубиевым отклады�

валось несколько раз � то у
меня непредвиденная ко�
мандировка, то он на выез�
де. Ну, со мной понятно �
собкор газеты почти всегда
в дороге, но оказалось, что
у ведущего хореографа
республиканского центра
народной культуры, народ�
ного артиста КЧР, заслу�
женного деятеля искусств
Чеченской Республики Х.
Хубиева работа также со�
пряжена с поездками по
республике, где он прово�
дит мастер�классы в сель�
ских очагах культуры, ока�
зывает методическую по�
мощь самодеятельным
танцевальным коллекти�
вам, занимается постано�
вочной частью хореографи�
ческих сюит и мизансцен…
И надо же тому случиться,
что наша беседа с признан�
ным мэтром хореографии
Северного Кавказа состо�
ялась именно в знаковый
день 12.12.12, когда весь
мир буквально помешался
на этой дате, играя свадь�
бы и отмечая новоселья,
отправляясь в путеше�
ствие или совершая круп�
ные сделки, дорогие покуп�
ки, � вот она, заворажива�
ющая магия чисел, интерес
к которой подогревается у
людей просто неистреби�
мым желанием быть на по�
рядок счастливее, успеш�
нее и схватить за хвост
удачу!

Хусей Баталбиевич в
этот рабочий день никаких
особых планов не строил,
но его мобильник на протя�
жении всей нашей полуто�
рачасовой беседы букваль�
но разрывался от звонков �
многочисленные друзья,
коллеги, родственники со
всех концов СКФО по�
здравляли его с днем рож�
дения. Вот вам и судьбо�
носная дата, кстати, един�
ственная в нынешнем сто�
летии! И хотя моему герою
стукнуло 54 года, и это был
не юбилей, по его сияюще�
му лицу от такого внимания
было заметно, что нынеш�
ний день рождения он вос�

Прикосновение
к судьбе

Остановиться, оглянуться
и остаться собой…

принимает как большую
удачу. Хотя, как признался
сам именинник, день рож�
дения � это скорее не праз�
дник, а повод для подведе�
ния итогов прожитых лет,
когда память вытаскивает
на поверхность эпизоды,
которые хранились в самых
укромных уголках сердца, и
представляет их твоему
внутреннему взору с такой
яркостью и четкостью, буд�
то это случилось вчера, а
не несколько десятилетий
назад.

…Самые первые впе�
чатления детства у него
связаны с селом Ильичев�
ским, где проживала друж�
ная многодетная семья Ху�
биевых. Его отец, Баталби
Мурзабекович, лучший та�
бунщик отделения колхоза
“Родина”, с ранних лет при�
учал своих сыновей к навы�
кам коневодства, и маль�
чишки Алий, Шамиль, Ху�
сей, Хасан среди своих
сверстников слыли хоро�
шими наездниками.

� Каждый раз с волне�
нием перечитываю повесть
“Элия” незабвенного Мус�
сы Батчаева, � признается
Хусей Баталбиевич. � Отец
героя повести, карачаевс�
кого мальчишки, растит
резвую кобылицу: Элия �
значит молния. Но предсе�
датель колхоза велит изба�
виться от нее � в те давние
времена коней почему�то
запрещали держать на под�
ворье. Для отца, любящего
лошадей, этот приказ, что
острый нож, но он все же
выполняет его. Повесть
драматична и трогает до
слез и детей, и взрослых.
Но, прежде всего, в ней
показана любовь к отцу: “Я
думал, он, как кусочек горы
� скала, крепкая, неизмен�
ная, которую ни дождь, ни
солнце � ничего не может
поколебать, преобразить,
сплющить. Сам отец был
естественным на земле как
сильное зеленое дерево.
Мир был прост. Я любил
отца, мне было хорошо”…

Впрочем, сердце помнит
не только хорошее. То, что
врезается в него глубокой
и болевой зарубкой, оно
тоже способно хранить дол�
гие, долгие годы…

…Случилось это в 1967
году в один из зимних де�
кабрьских дней, когда дет�

вора устремилась к пруду,
катаясь с горки на больших
санях, где уместились 8
мальчишек. Среди них был
и его братик Шамиль, пяти�
классник. Эту трагедию по
сей день в подробностях
помнят ильичевцы: сани
ушли под воду, затянув под
лед всех восьмерых паца�
нят. Директор школы, Мух�
тар Исхакович Каитов, ока�

завшийся по слу�
чайности рядом, ки�
нулся им на по�
мощь, но было уже
поздно, а он все
нырял и нырял в
пучину, вытаскивая
на поверхность �
увы, уже бездыхан�
ные тела детей… А
через 10 лет, когда
Хусей служил в ар�
мии, из дома при�
шла другая печаль�
ная весть: во время
аварии погибла его
сестренка, умница и
красавица восем�
надцатилетняя Фа�
тима. Это случи�
лось под Новый год,
когда девушка вме�
сте с работниками
профкома завода
“Микрокомпонент”
ехала за елочными
игрушками. Автобус
перевернулся, все
пассажиры уцеле�
ли, а Фатиму выб�
росило через лобо�
вое стекло на доро�
гу… Мама потом
долго болела после
всех потрясений и до пос�
леднего часа не могла сми�
риться с уходом своих не�
наглядных чад… “И все это
падало на еще не совсем
окрепшие плечи остальных
нас, братьев Алия, Хасана,
меня, сестры Хузаймат, �
вспоминает Хусей Батал�
биевич. � Но вопреки всему
наши души не огрубели и не

очерствели в житейских
бурях, не обзавелись за�
щитным панцирем цинизма.
Хасан с семьей живет в от�
цовском доме, он хороший
семьянин и большая трудя�
га, рабочая косточка. Алий
долгие годы отдал культуре
Малого Карачая, работает
директором центра культу�
ры и досуга в Учкекене; Ху�
займат � счастливая мать

достойного семейства”…
Мы продолжали беседу,

а мобильный телефон все
не унимался � поздравле�
ния с днем рождения все
поступали и поступали
вместе с SMS. “Мне всегда
везло по жизни на хороших
друзей, � говорит без вся�
кой рисовки Хусей Батал�

биевич. � В жизни если доб�
ро не сделал, то и сам доб�
ра не получишь. Поделись
сегодня, и завтра ты даже
не заметишь, что получишь
в два раза больше”.

Творческая деятель�
ность и профессиональное
мастерство выдающегося
хореографа республики Х.
Хубиева, с именем которо�
го неразрывно связана ис�

тория и становле�
ние Государствен�
ного ансамбля
танца Карачаево�
Черкесии “Эльб�
рус”, известна и по
достоинству оце�
нена в республиках
Северного Кавка�
за. В сентябре
2007 года на фес�
тивале “Мир Кав�
казу” в Грозном из
рук Главы Чеченс�
кой Республики
Рамзана Кадырова
он получил удосто�
верение и медаль
“Заслуженный дея�
тель искусств Че�
ченской Республи�
ки”. И надо заме�
тить, эту достой�
ную награду Х. Ху�
биев получил, как
говорится, не “по
случаю”, а дей�
ствительно за мно�
голетнее творчес�
кое сотрудниче�
ство с чеченским
г о с а н с а м б л е м
“Вайнах”, обмен�
ные концерты, ук�

репление дружественных
связей между республика�
ми. Большая дружба связы�
вает Хусея Хубиева и с ми�
нистром культуры ЧР Дика�
лу Музукаевым. Хубиев так�
же награжден медалью Се�
веро�Кавказского военного
округа за творческий союз
с его штабом, где не раз вы�
ступал госансамбль КЧР

“Эльбрус”. Ордена “Элита
культуры” он был удостоен
“За укрепление межнацио�
нальных отношений, вер�
ность избранной профес�
сии, безупречное выполне�
ние родительской миссии,
позитивные поступки”.

� Мне кажется, что до
недавнего времени нам,
живущим на Кавказе, не
хватало момента проникно�

вения, желания контакта с
другой культурой. Просто
из�за отсутствия банально�
го интереса ко всему, что
происходит “за моим поро�
гом”, � говорит Х. Хубиев. �
А между тем, Кавказ � это
целая вселенная, в которой
живут уникальные народы,
но, к сожалению, не только
иностранцы, но и россияне
центральной полосы плохо
информированы о нас. Для
них существует Кавказ, и
все. И это как раз самое
печальное. Не из�за исто�
рии, не из�за уникальной
культуры знают Кавказ, а
из�за трагических событий.
В этой связи я хочу сказать
главное, что меня волнует:
искусство народов Кавка�
за не должно замыкаться в
своем округе, а быть дос�
тупно для всех россиян, и,
прежде всего, через цент�
ральные каналы ТВ.

Госансамблем “Эльб�
рус” Хубиев руководил 17
лет, являясь его директо�
ром и художественным ру�
ководителем с 1994 по 2011
год, а начинал он свою ар�
тистическую карьеру в
этом коллективе артистом
балета в 1980 году. Среди
почетного послужного
списка “Эльбруса” в быт�
ность Хубиева можно выде�
лить следующие вехи: об�
ладатель главного приза
17�го Международного фе�
стиваля фольклора в Испа�
нии в 1997 году, обладатель
золотого кубка 40�го Меж�
дународного фестиваля
конкурса народных танцев
“Алтын�Карагез” в Турции;
участие в агропромышлен�
ной выставке в Москве

“Золотая осень � 2009”,
фестивалях “Мир Кавказу”.

…Путь к искусству танца
у юного Хусея начинался со
школьной скамьи, а его
первым хореографом был
Салых Кочкаров, основа�
тель ансамбля “Минги Тау”
Учкекенского районного
Дома культуры. Это благо�
даря ему он учился чув�
ствовать образ и рисунок
танца, впитывать в себя
все краски и звуки мелодий
гармоники, ритм бубна, от�
тачивать жесты, мимику,
пластику тела, умение дер�
жаться на сцене с досто�
инством и одновременно
горделивой сдержаннос�
тью. Его первый учитель
танцев, а впоследствии и
другой балетмейстер “Мин�
ги Тау” Роман Батчаев, не
терпящие легковесного от�
ношения к номеру, требо�
вали неустанного, порой
изматывающего тренинга.
Впоследствии эта школа
здорово пригодилась Ху�
сею. В армии он служил в
военном ансамбле “Звез�
дочка” Ставропольского
гарнизона, затем его пере�
вели на Украину, где являл�
ся командиром отделения
ВВС. Вернувшись домой
после демобилизации, он
вновь влился в “Минги Тау”,
где талантливого танцора
заметил известный балет�
мейстер, руководитель
“Эльбруса” (тогда он был в
статусе эстрадно�хореог�
рафического ансамбля) Бо�
рис Дзанаев, заслуженный
артист Российской Феде�
рации. Он�то и пригласил
Хусея к себе в качестве
артиста балета…

Работу в ансамбле он
совмещал с учебой, успеш�
но окончив филфак КЧГПИ
и курсы повышения квали�
фикации руководителей
профессиональных худо�
жественных коллективов в
Кабардино�Балкарии.

Свою суженую, будущую
супругу, солистку госан�
самбля “Балкария” Лейлу
Ахматову, он встретил в
1986 году. Девушка плени�
ла и сценическим мастер�
ством, и природным очаро�
ванием, и академическим
артистизмом. И это не было
удивительно � ее родители
были известными в Кабар�
дино�Балкарии артистами
театра. Отец, Зейтун Ахма�

тов, � заслуженный артист
РСФСР, председатель Со�
юза театральных деятелей
Кабардино�Балкарии, мать,
Ольга Ахматова, � заслу�
женная артистка КБР. Хусей
и Лейла создали прекрас�
ную семью, где подрастают
трое детей: Эльдар � уча�
щийся автодорожного кол�
леджа, Жанета учится в
гимназии и танцует в образ�
цовом хореографическом
ансамбле “Кавказ”, млад�
ший, пятиклассник Джамбу�
лат, уже проявляет успехи
в тхэквандо.

� Хусей Баталбиевич, вы
уже больше года работаете
в РЦНК и являетесь на�
ставником самодеятель�
ных танцевальных коллек�
тивов республики. Находи�
те ли удовлетворение в
новой ипостаси?

� Я продолжаю вести
диалог с миром посред�
ством танца, как это высо�
копарно ни звучит. Искусст�
во должно быть разным �
много традиций, много на�
циональностей… Я думаю,
что высокое творчество
начинается где�то после
пятидесяти, когда артист,
получивший хорошую базу
и накопивший опыт, начина�
ет думать. Словом, стоит
остановиться, оглянуться и
остаться собой… Считаю,
что мне повезло с коллек�
тивом, который много лет
возглавляет заслуженный
работник культуры России
Лейла Катчиева. Это под�
линный энтузиаст и пол�
пред народной культуры.
Благодаря ей в республике
проводятся зрелищные фе�
стивали, несмотря на эко�
номические трудности не
канули в Лету домбайские
бардовские фестивали, из
года в год собирающие по�
читателей авторской песни
из разных уголков страны.
Не дают погаснуть очагам
культуры на селе творчес�
кие и ищущие работники
РЦНК Лариса Бесарабова,
Анета Айсанова, Елена Не�
стеренко. Я благодарен
судьбе за возможность ра�
ботать в кругу единомыш�
ленников и продолжать слу�
жить сцене…

Людмила ОСАДЧАЯ.

НА СНИМКЕ: народный
артист КЧР Хусей ХУБИЕВ.
Фото Таулана ХАЧИРОВА.

ТО, что я услышала, уви�
дела на днях по телеви�

зору, потрясло меня до глу�
бины души. Неизвестные
глубокой ночью подожгли в
Москве приют, в котором
содержались бездомные
кошки и собаки. Большин�
ство животных, к счастью,
спасли, но вот крупным
планом показали собаку,
которая ни на миг не отхо�
дит от пепелища, потому
что там, в огне, сгорели ее
щенята… Каково после
этого слышать, как реаги�
ровать на то, что в Швеции
человек, отшлепавший со�
баку, может быть осужден?

В один из дней я просну�
лась от громких выстрелов.
Каждый выстрел сопровож�
дался жалобным визгом.

� Бродячих собак от�
стреливают, � пояснил на
утро сосед, � их легко бить
полусонными.

Но за что? Честно ли
убивать спящего зверя?

Честно ли убивать соба�
ку только за то, что у нее
нет хозяина?

Еще Экклезиаст писал:
«Участь сынов человечес�
ких и участь животных �
участь одна. И нет у чело�
века преимущества перед
скотом…»

За всех животных под�
ряд заступаться не буду, а
вот собак жалко. Они рож�
дены, чтобы жить рядом с
человеком. Одиночество
для собаки просто непос�
тижимо. И самая большая
ее трагедия � отсутствие,
утрата хозяина.

На книжную полку
ГОРЬКАЯ весть пришла в

марте 1999 года из Кабар�
дино�Балкарии � умер Аслан
Дауров. Помню, мы, журна�
листы редакции газеты «День
республики», с которой Ас�
лан Алиевич сотрудничал
многие годы, были глубоко
опечалены � ушел из жизни
великолепный композитор,
публицист, музыкальный и об�
щественный деятель и про�
сто очень теплый, душевный
человек, который обладал ог�
ромным внутренним обаяни�
ем. Не передать было слова�
ми эту горечь невосполнимой
утраты.

И вновь эту горечь я по�
чувствовала, читая вышед�
шую недавно в Черкесске
книгу «Аслан Дауров. Обо�

ОБОРВАННЫЕ
СТРУНЫ СЕРДЦА
рванные струны сердца».
Авторы�составители данно�
го сборника Джагафар Дау�
ров и Юрий Шидов, предос�
тавив слово тем, кто хорошо
знал и любил Аслана Дауро�
ва, смогли сделать замеча�
тельное � перед нами благо�
даря воспоминаниям, пись�
мам, посвящениям, старым
фотографиям Аслан Алиевич
предстает, как живой.

«Милый Аслан Алиевич,
я надеюсь, что это письмо
найдет Вас в добром здра�
вии! Как идут Ваши дела?
Что нового у Вас по части
сочинений? Не собираетесь
ли в Москву? Здесь будет
пленум Московского Союза
композиторов ( в октябре).
9�го октября в Большом
зале должен исполняться
мой «Венок». Я бы так хо�
тел, чтобы Вы приехали на
этот концерт. Выберитесь,
хотя бы под предлогом уча�
стия в пленуме, где, кажет�
ся, будет интересная, новая
музыка...» � это из письма
Даурову композитора Геор�
гия Свиридова. А вот еще
свиридовское: «Дорогой Ас�
лан Алиевич! Получил ноты
и пластинку. Спасибо! Се�
годня слушаю «Горную ре�
чушку». Прекрасные, све�
жие, чистые песни, как и вся
Ваша музыка. Так и надо пи�
сать: красиво, просто, глу�
боко, стремясь к одной
лишь правде, о чем наши
композиторы частью поза�
были, а большинство вооб�
ще не помышляют. Между
тем, правда � отличает та�
лант от посредственности...
Музыка Ваша вполне само�
стоятельна, смотрите, не

потеряйте этого каче�
ства!...» А это уже из пере�
писки с Кайсыном Кулие�
вым: «Дорогой Аслан! Пи�
сать тебе сейчас заставило
меня волнение. Мне удалось
уже дважды прослушать
пять твоих миниатюр на
пластинке, которую ты по�
дарил мне. Впервые так
взволновала меня музыка,
написанная на мои слова.
Мною эта твоя музыка вос�
принята как истинное твор�
чество, глубина ее и непод�
дельность вызвали у меня
слезы. Благодарю тебя,
спасибо, спасибо!..» Тихон
Хренников, Александра
Пахмутова, Борис и Юрий
Темиркановы, Хаджибекир
Хавпачев, Мурад Кажлаев...

� у каждого из этих извест�
ных людей нашлись добрые
воспоминания о нашем
земляке как о талантливом
музыканте и очень чутком,
добром, отзывчивом чело�
веке. Не менее интересны
воспоминания и тех, кто ни�
когда не был знаменитос�
тью, но знал и любил Асла�
на Даурова всем сердцем.
И столько в них замечатель�
ных деталей, штришков, ко�
торые как раз�таки и рас�
крывают во всей полноте
характер Аслана Алиевича!

Нужно отдать должное
Джагафару Даурову и Юрию
Шидову � они собрали по
крупицам богатый матери�
ал, и получилась чудесная
мозаика. Здесь и очерки о
жизни и творчестве Аслана
Алиевича, написанные ав�
торами книги, и отрывки из
публицистических выступ�
лений самого Аслана Дау�
рова, и статьи, выходившие
о нашем выдающемся зем�
ляке в печати в разные годы
как при жизни композитора,
так и после его смерти, и
стихотворные посвящения
этому замечательному че�
ловеку... Очень трогательны
страницы о том, как хранят
память об авторе Гимна КЧР,
заслуженном деятеле ис�
кусств РСФСР и Абхазской
АССР, лауреате Государ�
ственной премии РСФСР в
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о м
республиканском колледже
культуры и искусств, кото�
рый Аслан Дауров возглав�
лял с 1972 по 1983 г. и кото�
рый теперь с гордостью но�
сит его имя. Здесь создан
музей А. Даурова, студенты

посвящают своему земляку
курсовые и дипломные ра�
боты. К примеру, Анна Про�
копович вручную вышила
большой портрет Аслана
Алиевича, Анна Терешина
написала его портрет на
фарфоровой вазе, Екатери�
на Кирилова сделала из
гипса памятную медаль с
изображением композито�
ра...

Читая этот сборник, по�
нимаешь, что сделан он
людьми, которым очень до�
рога память об Аслане Дау�
рове. Он такой же теплый,
такой же добрый, каким был
сам Аслан Алиевич.

Очень удачно дополнила
книгу справочная информа�
ция о творческом наследии
композитора, которая по�
зволит любому желающему
найти нужное музыкальное
произведение Аслана Али�
евича, его публицистичес�
кие статьи; о том, где и ког�
да выходили материалы о
жизни и творчестве нашего
знаменитого земляка. Кста�
ти и краткая хроника жизни
и творчества Аслана Дауро�
ва, данная в конце книги.
Все это поможет шире ис�
пользовать творческое на�
следие Даурова в общеоб�
разовательных и музыкаль�
ных школах, при проведе�
нии различных культурных
мероприятий. Жаль только,
что вышла книга тиражом
всего 500 экземпляров. Но
и за это нужно сказать спа�
сибо спонсорам Борису
Унежеву, Валерию Ксалову,
Рамазану Даурову, без чьей
финансовой поддержки кни�
га вообще бы не увидела
свет. А так хочется, чтобы
об Аслане Даурове помни�
ли, чтобы знали его творче�
ство, чтобы его чудесная
музыка больше звучала в
нашей жизни!

«Когда после похорон в
Хабезе на могилу Аслана
возложили огромное коли�
чество цветов, � вспомина�
ет композитор Хасан Карда�
нов, � мне казалось, они все
запели песню «Удз гъэгъа»
(«Цветы»), провожая его на
вечный покой. А в жизни
Аслан никогда не был спо�
койным, везде он успевал,
бывал на съездах Союза
композиторов, на престиж�
ных концертах, на встречах
с любителями музыки»... А
еще он создавал ансамбли,
в том числе знаменитые
«Адиюх» и «Даханаго», по�
стоянно пропадал на репе�
тициях, дирижировал сим�
фоническими оркестрами,
участвовал в различных кон�
курсах... И при этом посто�
янно писал музыку. Музыку,
которая была его жизнью.
Как жаль, что мы потеряли
такого Человека! Ему было
всего 58 лет, когда оборва�
лись струны его сердца...

Татьяна ИВАНОВА.

Памятка от МЧС

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО БЕДЫ

Реплика
В нашем дворе по ул.

Курджиева как�то целый
год жили две бездомные
собаки. Одна � облезлый
поджарый пес сивой масти,
старик, который покорно
доживал свой не очень дол�
гий, но трудный собачий
век. Звали его Волчок. Каж�
дое утро около него появ�
лялся нескладный кудла�

«И нет у человека
преимущества…»

тый щенок и добивался
того, чтобы Волчок обратил
на него внимание, а то и
разрешил бы потрепать его
грозную, матерую холку.
Чего только не вытворял
щенок для более близкого
знакомства со старым
псом. Заигрывал с ним. Или
уляжется, высоко подняв
голову, вытянув передние
лапы, и уставится на ста�
рого пса. И так, в позе ожи�
дания, мог провести не�
сколько часов.

Вскоре они подружи�
лись. И стали неразлучны�
ми. Ели и спали вместе. Но
вот пришел день, когда
Волчок слег. В тот день
щенок суетился с самого
утра, жалобно скулил, то и
дело заглядывая в тускне�
ющие глаза собаки, а затем
вдруг поднял к небу мор�

дочку и тоскливо завыл…
Когда мусорщики забрали
Волчка, щенок побежал за
ними и… пропал.

У таких вот бродячих
собак можно увидеть то
глубокое богатство души,
которое не могут уничто�
жить ни голод, ни палка, ни
удар сапога, которые они
сносят иногда от непомер�

но жестокого хозяина. По�
жалейте любую бездомную
собаку � будь то щенок или
старый пес, и на вас обру�
шится море верности,
дружбы, преданности. До�
биться того, чтобы человек
обратил на нее внимание, �
высшая цель и смысл жиз�
ни любой собаки. Вспомни�
те историю Дианы, которая
облетела весь мир: на про�
тяжении двух лет собака
ежедневно ходила на клад�
бище, где был похоронен ее
хозяин, и лежала на его
могиле с утра до глубокой
ночи… А легендарный Хати�
ко, который ждал своего
хозяина на станции до пос�
ледних дней своей жизни?

Таких историй можно
привести немало. А чем мы
платим в ответ? Больше
чем уверена, что на про�

шлой неделе в СШ № 4
г. Карачаевска, где учатся
дети с улицы Пушкина, не�
досчитались в один из дней
несколько школьников. По�
тому что трое малышей,
которых радостным повиз�
гиванием, умилительным
повиливанием хвостиками
встречала каждое утро и
провожала чуть ли не до
школы рыжая собака со
своими подросшими щен�
ками, плакали навзрыд,
увидев их убитыми и рас�
киданными прямо на спус�
ке на Зеленый остров как
попало и где попало. Про�
ходящая мимо старушка
сказала: «Я видела, как их
расстреливали. Знаю, что
один щенок спасся. И знаю,
чьих рук это дело, точнее,
чей заказ. Владельцев
кафе, вокруг которого они
постоянно обретались… Но
собачки были такие без�
злобные. Не то что дети,
мы, взрослые, постоянно
проходя мимо труб, где они
прятались, все ждали, ког�
да же выскочат, бросятся
навстречу, если не сказать,
на грудь…»

Жестокость по отноше�
нию к меньшим братьям во
всех цивилизованных стра�
нах преследуется по зако�
ну, у нас � наоборот, чуть ли
не в ранг закона возводит�
ся. Забываем при этом,
однако, что от безжалост�
ного отношения к любому
живому существу вообще
до бессердечности к чело�
веку � всего один шаг.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Хорошая
новость

В г. Кисловодске состо�
ялся XI Международный

фестиваль�конкурс сцени�
ческого искусства «Эдель�
вейс�2012».

Он собрал 89 участников
различных возрастов и наци�
ональностей. Среди конкур�
сантов были представители
музыкальных школ и школ
искусств, музыкальных учи�
лищ и колледжей из Ставро�
польского края, Ростовской
области, Карачаево�Черке�
сии, Кабардино�Балкарии,
других регионов России, а
также из Беларуси.

Черкесск представили
студенты Карачаево�Черкес�
ского государственного кол�
леджа культуры и искусств
им. А. А. Даурова и учащиеся
Детской школы искусств при
колледже, которые выступи�
ли в номинации «Инструмен�
тальная музыка». И в итоге у
наших ребят три призовых
места! Лауреатами III степени
в разных возрастных группах
стали ученики по классу гита�
ры преподавателя колледжа,
заслуженного работника куль�
туры КЧР Владимира Нагай�
цева: Ярослав Христосенко
(8�10 лет), Александр Матве�
ев (14�16 лет) и Марат Айса�
нов (17�18 лет).

Е. БЕЛАШОВ,
преподаватель Карача�

ево�Черкесского республи�
канского колледжа культу�
ры и искусств.

ПРАЗДНОВАНИЕ Нового
года и Рождества Хрис�

това не обходится без пыш�
ных фейерверков, свистя�
щих салютов и оглушитель�
но хлопающих петард. Все
это выглядит красиво, но
бывает и весьма опасно.
Необходимо отметить, что
пиротехнические изделия �
это устройства повышен�
ной пожарной опасности.
Ежегодно в новогодние и
рождественские праздники
за помощью к медикам с
ожогами и различными
травмами обращаются
граждане. Среди них много
детей.

Приобретая подобного
рода изделия, запомните не�
сколько правил, которые по�
могут избежать трагических
последствий: не обольщай�
тесь разнообразием пиротех�
нических изделий на прилав�
ках рынков, ассортимент � не
значит качество. Не случайно
торговля указанными товара�
ми разрешена только в спе�
циализированных магазинах.

С гитарой �
за победой!

К тому же продавцы всех
«взрывающихся» игрушек
(хлопушек, бенгальских огней,
петард) должны иметь серти�
фикат, подтверждающий их
право на торговлю пиротех�
никой. Продавец обязан пре�
доставить не только сертифи�
кат, но и подробную инструк�
цию с правилами пользова�
ния изделием на русском язы�
ке, а также подробно расска�
зать, как пользоваться фейер�
верком. Все виды пиротехни�
ки предназначены для исполь�
зования на улице, но не ря�
дом с домом, и тем более не
в квартире.

Необходимо заранее опре�
делиться с местом проведе�
ния фейерверка. Размер пло�
щадки должен соответство�
вать максимальному размеру
опасной зоны, указанной на

изделиях, которые будут ис�
пользоваться при проведении
фейерверка. Над площадкой
не должно быть деревьев,
линий электропередачи и
прочих воздушных преград.
Категорически запрещается
запускать пиротехнические
изделия при постоянном или
порывистом ветре.

Кроме того, применение
пиротехники в ненастную по�
году также небезопасно. Не�
обходимо помнить: если пи�
ротехника простоит под дож�
дем 3�5 минут, нет никакой
гарантии успешного запуска,
даже если фитиль сохранится
сухим.

Более того, некоторые
виды пиротехники после на�
мокания становятся опасными
для зрителей.

Зрители должны находить�

ся за пределами опасной
зоны. Наилучший эффект от
фейерверка наблюдается в
том случае, если ветер дует
от зрителей и относит в сто�
рону дым. Расстояние от фей�
ерверка должно быть не ме�
нее 30 метров.

Никогда не запускайте пи�
ротехнику, находясь в нетрез�
вом состоянии, реакция при
запуске фейерверков нужна не
хуже, чем при управлении ав�
томобилем.

При поджигании изделий
нельзя держать их в руках и
наклоняться над ними. Фитиль
следует поджигать на рассто�
янии вытянутой руки. Устрои�
тель фейерверка должен пос�
ле поджога изделий немед�
ленно удалиться из опасной
зоны, повернувшись спиной к
работающим изделиям. Пос�

ле окончания работы к фей�
ерверку нельзя подходить
как минимум 10 минут.

Нужно заранее освобо�
дить и расправить огнепро�
водный шнур (стопин) на
ваших изделиях. Перед тем,
как поджечь фитиль, нужно
точно знать, где у изделия
верх и откуда будут вылетать
горящие элементы.

Салюты следует устанав�
ливать на твердую ровную
поверхность. Салюты с не�
большой площадью основа�
ния следует закрепить, под�
сыпав с боков землей, или
установить в плотный снег.
Это позволит избежать воз�
можного опрокидывания
изделия. Ракеты и летающие
фейерверочные изделия
следует запускать вдали от
жилых домов, построек с
ветхими крышами или от�
крытыми чердаками.

Категорически запреще�
но разбирать пиротехнику
до использования и после.
Это одно из главных правил
безопасности.
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КОНТАКТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
По вопросу приобретения продукции «Смирнов�

мебели» просим вас обращаться по адресу: 369012,
КЧР, г. Черкесск, пос. Юбилейный, ул. Энтузиас�
тов, 33.

Салон элитной мебели, тел. (8782) 22�92�26
Салон офисной мебели, тел. (8782) 22�92�26
Салон мягкой мебели, тел. (8782) 22�92�39
Салон кухонной мебели, тел. (8782) 22�92�38
Салон корпусной мебели, тел. (8782) 22�93�12

У нас можно приобрести мебель в кредит � 0 % � 0% � 12
«ОТП � банк» � ген. лицензия № 2766 от 21.06.2012 г. ОАО

«Альфа�банк» ген. лицензия № 1326 от 29.01.1999 г.

Экономьте свой бюджет �
ПОКУПАЯ У ПРОИЗВОДИТЕЛЯ!

УЮТ � основа человеческого счастья и
спокойствия. Дома и на работе мы стараем�

ся окружить себя комфортными, приятными и
полезными для нас вещами, а наивысшей оцен�
кой для тех, кто производит эти вещи, является
растущее количество покупателей и ценителей,
их положительные отзывы и слова благодарнос�
ти. Такую оценку компания «Смирнов�мебель»
зарабатывала в течение почти двадцати лет
добросовестной и кропотливой работы. Сегодня
почти в каждом доме нашей республики (и не
только) присутствует мебель этой компании.
Девиз предприятия «Качество по доступной
цене» делает фирменный уют от Смирнова еще
привлекательней: можно приобрести мебель на
любой вкус и кошелек.

Несмотря ни на что
Так было всегда: люди

предприимчивые, обладаю�
щие лидерскими качества�
ми, упорные и трудолюби�
вые сплачивали вокруг себя
команду, которая шла к на�
меченной цели, несмотря на
трудности и невзгоды. Ког�
да�то Алексей Смирнов
смог сделать так, чтобы се�
годня о нем знали многие:
заработать себе имя и стать
успешным предпринимате�
лем. Труд этот был не из
легких, но...

� Все начиналось с ма�
лого, но было большое же�
лание заниматься чем�то
полезным. А здоровые ам�
биции � это уже полдела, �
делится секретом успеха
Алексей Васильевич. � По
кирпичику нам удалось по�
строить этот дом, но зато
все в нем сделано так, как
надо. Свою роль в станов�

лении компании сыграли
взаимовыручка и предан�
ность дорогих мне людей,
хотя были и потери, и неспо�
койные времена...

Да, радужные перспек�
тивы открылись для Смир�
нова не сразу � путь станов�
ления никогда не бывает
легким, а потом и мировой
финансовый кризис ударил
по компании. Пришлось пе�
режить два тяжелых года
упадка, когда проблемы
компании были настолько
серьезными, что ей пере�
стали выдавать кредиты и
отказывали в партнерстве.
Благодаря участию и под�
держке людей, искренне
«болевших» за предприни�
мателя, после долгих пере�
говоров удалось добиться
того, чтобы Смирнова вновь
признали кредитоспособ�
ным. Внутри фирмы также
происходили изменения, так
как, по признанию Алексея
Васильевича, не было воз�
можности и времени ждать
манны небесной (что он ни�
когда не делал). Нужны
были кардинальные переме�
ны, которые впоследствии и
позволили бы фирме под�
няться на уровень выше.

Именно для такой цели
на фирму был приглашен
эксперт Джон Милевски, за
плечами которого было не�
мало опыта и знаний, кото�
рыми он охотно поделился
с руководством фирмы. Он�
то и помог Смирнову уви�
деть ошибки и изменить по�
ложение дел так, что рабо�
тать начали не в полсилы, а
используя все ресурсы. За�
теялась большая работа,
результаты которой преду�
гадать было трудно, но на�
дежды возлагались боль�
шие…

В итоге изменения кос�
нулись ассортимента и кол�
лектива, поменялся подход
к решению многих вопросов
касательно производитель�
ности труда, на фирме на�
чали по�другому, более эф�
фективно, планировать
производство. Ни для кого
не секрет, что отечествен�
ный производитель обыкно�
венно не отличается высо�
кой производительностью
труда по сравнению со сво�
ими европейскими или аме�
риканскими коллегами. Од�
нако самым болезненным
оказался вопрос с оптими�
зацией коллектива: не уда�
лось обойтись без расста�
ваний с теми из работников,
кто трудился вполсилы и не
давал нужных результатов.

При активном участии рес�
публиканского центра заня�
тости была организована
учеба новых специалистов
под стать новому имиджу и
работоспособности фирмы
Смирнова.

� В итоге остались те,
кому хочется трудиться, у
кого есть желание идти с на�
ми дальше, � заключает
Смирнов.

Да, в бизнесе бывает
всякое... Мало ли было не�
доброжелателей, которые и
в тяжелые времена распус�
кали слухи о непорядочнос�
ти ведущего производителя
мебели, тем самым пытаясь
подорвать авторитет фир�
мы? С уверенностью гово�
рили, что Смирнов ничего не
производит «у себя», а при�
возит мебель из станицы
Отрадной с целью «облапо�
шить» покупателей.

� Тем, кто разделяет это

мнение, мы всегда рады
продемонстрировать, как
мы работаем, над чем и где,
� рассеивает слухи Смир�
нов. � Пожалуйста, наши
двери открыты для тех, кому
интересно удостовериться
в том, что мы тщательно,
кропотливо, поштучно раз�
рабатываем каждую из про�
дукции. Можно увидеть на�
глядно полный цикл произ�
водства мебели, начиная с
листа бумаги с готовым ди�
зайнерским решением и
чертежом до момента появ�
ления заготовок мебели из
станка и их сборки. Не для
того мы строили целый го�
род мебели, чтобы возить
продукцию извне! Об этом
могут рассказать наши
многочисленные работники
из всей республики, благо�
даря которым и происходит
сей процесс.

Действительно, в «Смир�
нов�мебели» трудятся ра�
ботники из поселков, сел,
аулов, городов Карачаево�
Черкесии: Псыжа, Адыге�
Хабля, Дружбы, Московско�
го, Майского, Эркин�Шаха�
ра, Октябрьского, Усть�
Джегуты. Работников при�
возят и отвозят домой, пре�
доставляют обеды на про�
изводстве.

Сегодня предприятие
снова крепко заняло пре�
жние позиции на рынке и
стремится завоевать новые
� это и есть достойный от�
вет недоброжелателям.

� Не дождетесь, � гово�
рит Алексей Васильевич,
обращаясь к конкурентам. �
Предприятие процветает и
дальше будет процветать.
Конечно, неприятно, когда в
борьбе за потребителя ис�
пользуют нечестные мето�
ды, куда лучше, когда люди
делами доказывают свою
конкурентоспособность.
Тогда и народ потянется, и
дело пойдет...

Секрет успеха
Фирма «Смирнов�ме�

бель» расположена на юго�
восточной окраине города
на площади в 10 тыс. кв.
метров. Сложно поверить,
что когда�то на месте этой
«мебельной сказки», из ко�
торой не хочется возвра�
щаться в реальность, был
обычный заболоченный уча�
сток земли. Сначала появи�
лась маленькая мастерская,
из которой явно не сразу,
посредством тяжелого тру�
да выросло такое большое
предприятие. И здесь лич�

ность и волевые качества
основателя фирмы, ныне
члена Общественной пала�
ты КЧР, советника Главы
республики, известного об�
щественного деятеля и ме�
цената Алексея Смирнова,
безусловно, имели решаю�
щее значение.

Наверняка вы обращали
внимание на необычный для
мебельной компании лого�
тип «Смирнов�мебель», где
внутри заглавной буквы
схлестнулись в схватке два
борца. Секрет этого несоот�
ветствия объясняется про�
сто: Алексей Васильевич �
мастер спорта СССР по
вольной борьбе и заслужен�
ный тренер России, воспи�
тавший немало победите�
лей всероссийского и меж�
дународного уровней. С
присущими спортсмену
упорством в достижении
поставленных целей, силой
характера и настойчивос�
тью он сумел организовать
совершенно новое для себя
дело.

Приятно удивить
покупателей

Действительно, в век
высоких технологий, пре�
красных вещей, созданных
при взаимодействии чело�
века и различных машин,
трудно удивить искушенно�
го покупателя. Однако, во
все времена ценились прак�
тичность и качество, кото�
рыми обладает не всякая
вещь, даже роскошная с
виду. Компания «Смирнов�
мебель» уже не раз доказы�
вала (не только в республи�

ке, но и далеко за ее преде�
лами), что наши мастера
научились делать мебель
так, чтобы и глаз радовал�
ся, и было по карману прак�
тически всем, и чтобы соот�
ветствовала всем дизай�
нерским требованиям. На
сегодняшний день на то,
чтобы воплощать в реаль�
ность эти мечты, которые
вчера еще казались несбы�
точными, уходит много сил.
Помогает удерживать высо�
кую планку стремление со�
ответствовать самым высо�
ким стандартам и требова�
ниям потребителей.

Вся масштабность про�
изводимой работы бросает�
ся в глаза сразу, как только
вступаешь на территорию
производственного комп�
лекса «Смирнов�мебели»,
где созданы все условия
для того, чтобы создавать,
демонстрировать и прода�
вать мебель. Это настоящий
город, в котором задейство�
ван каждый метр! Совре�
менные производственные
здания, в которых «колдуют»
мастера над созданием но�
вых шедевров, оснащены
надежным оборудованием
для серийного производ�
ства мебели немецкого кон�
церна «Homag Group» � ми�
рового лидера на рынке
производства оборудова�
ния, итальянской фирмы
«Alfamacchine» и других.

Каждый год руководство
фирмы тщательно прораба�
тывает план действий для
того, чтобы приятно удивить
покупателей. Например, в
недавнем прошлом был
введен в эксплуатацию
планшетный принтер, по�
зволяющий наносить цвет�
ную печать высокого разре�
шения на поверхность фа�
садов, стекла, зеркал... И

ние уделяем обучению пер�
сонала. Согласитесь, инве�
стировать капитал в обуче�
ние � это дальновидно и
выгодно.

В подтверждение своих
слов Алексей Васильевич
показывает действующий
при производстве постоян�
ный центр изучения и вне�
дрения новых технологий,
обучения и повышения ква�
лификации мастеров произ�
водства. Именно здесь, об�
разно говоря, не отходя от
станка, у специалистов есть
возможность проанализи�
ровать и при надобности
исправить возможные несо�
вершенства изделий.

Алексей Васильевич по�
нимает, что успешность лю�
бого предприятия невоз�
можна без сплоченного вы�
сокопрофессионального
коллектива. И он у «Смир�
нов�мебели» есть. Сотруд�
ники компании: рабочие,
дизайнеры, менеджеры �
все проходят обучение как
внутри фирмы, так и повы�
шают свою квалификацию
посредством российских и
зарубежных тренингов и
курсов. К примеру, недавно
с персоналом проводила
обучение консалтинговая
группа KK JRM�Sales mane�
gement (США).

Но кроме профессио�
нальных навыков коллектив
«Смирнов�мебели» может
похвастаться и тем, что,
конечно, не менее важно �
корпоративным духом, уме�
нием работать единой ко�
мандой. Старшие и опытные
сотрудники, которые едва
ли не с первых дней рабо�
тают в компании, направля�
ют работу молодежи в нуж�
ное русло. Новички с их по�
мощью приобщаются к при�
нятым в коллективе ценно�

зовательных мероприятиях.
Работники предприятия
даже вознесли флаг с лого�
типом «Смирнов�мебели» на
вершину самой высокой
горы Европы � Эльбрус!

Все � на новенькое!
Так, на первый взгляд,

легко и просто, как по ма�
новению волшебной палоч�
ки, выходят из производ�
ства изделия. На самом же
деле, над каждой их дета�
лью трудятся люди, для ко�
торых нет массового произ�
водства, а только «штучное»
образцовое произведение
мебельного искусства. На�
пример, в этом году прове�
дена кропотливая работа
над новыми сериями мебе�
ли для спален, таких как
«Эдельвейс люкс». В выста�
вочном зале у нас была воз�
можность изучить эту рос�
кошную мебель, детали ко�
торой прекрасно гармони�
руют друг с другом. А вот
варианты компоновки моду�
лей можно увидеть на офи�
циальном сайте компании
www.smirnov�mebel.ru, что
немаловажно: ведь мы все�
гда уделяем большое вни�
мание тому, «что, где и ка�
ким образом» будет стоять
в спальне. Несколько в дру�
гом стиле, сдержанная, со�
временная модель спально�
го гарнитура орехово�сли�
вового цвета «Светлана»
также не оставит равно�
душным покупателя, при�
выкшего к практичности и
мобильности обстановки.
Более авангардистский ва�
риант, с использованием в
дизайне светлых мотивов
на фоне орехового (шоко�
ладного) корпуса � спальня
«Светлана ЛЮКС». Вдох�
новляют на изменения в
интерьере и новые стенки
«Виктория NEW», «Эдель�
вейс ЛЮКС», «Светлана 1»,
«Светлана 2».

Пристальное внимание
всегда уделяется детской
комнате, ведь современный
ребенок научился сам выби�
рать себе цвет, размер и

разновидность модулей.
Новинка этого года � «Раду�
га 2» � это исполненная в
современно�цветочном
стиле композиция, состоя�
щая (на выбор) из двухъя�
русной и односпальной кро�
ватей, шкафа�купе, не�
скольких других шкафов �
пенала, книжного, углового,
платяного, навесных полок,
письменного и компьютер�
ного столов. Как удобно,
когда все под рукой и вы�
полнено в столь светлых
успокаивающих тонах!..

Нет смысла отрицать,
что очень важно произвес�
ти впечатление на людей,
которые приходят к нам в
гости, и проще всего это
сделать с помощью мебели,
которая находится в прихо�
жей. Хит сезона � прихожие
на любой вкус, цвет и коше�
лек. Новинка «Светлана» и
уже знакомые покупателям
«Эдельвейс», «Наталья»
станут украшением любого
дома и квартиры. Есть сре�
ди них и самый демократич�
ный вариант для небольшой
комнаты «Наталья ЛДСП».

Не все из нас являются
поклонниками классики, и
для тех, кто любит «что�то
эдакое», компания «Смир�
нов�мебель» приготовила
необычные, просторные и

современные шкафы�купе с
выбором варианта фасада,
цвета покрытия и нужных
размеров. Это «романтич�
ная сакура», «серебряные
узоры», «лилия в крупном
плане», «тачки», «японская
беседка»...

Сейчас в салонах обнов�
ленный ассортимент: более
50 видов спален, обеденных
групп, гостиных, мягкой ме�
бели.

Сотрудничество
На сегодняшний день

нет надобности искать ме�
бель за тридевять земель,
заботиться о доставке, вы�
яснять реальную цену про�

пехи и новшества, � расска�
зывает о новых тенденциях
бизнеса А. Смирнов.

Действительно, резуль�
тат взаимодействия нали�
цо: в торговом комплексе
несколько залов с мебелью
отечественных производи�
телей, а также из Малайзии,
Китая, а цены � самые раз�
нообразные. В элитном зале
посетителей ждет поистине
эстетическое удовольствие:
мягкая и спальная мебель из
натуральной кожи, лучших
сортов древесины, изыскан�
ный дизайн и прочие преле�
сти. В других павильонах
мебели есть более доступ�
ные аналоги также высоко�

го качества. И все это скон�
струировано так, чтобы по�
тенциальный покупатель
мог представить мебель в
интерьере (так называемые
«бренд�секции»). С такой
целью выпущены каталоги с
продукцией фирмы, где раз�
мещены фотографии мебе�
ли и отдельно � комплекту�
ющие модули со всеми раз�
мерами, указанием цвета и
состава продукции.

Немаловажно то, что
продукцию компании можно
приобрести во многих реги�
онах. Это Московская об�
ласть, Центральная Россия,
ЮФО и СКФО.

Достижения:
сегодня и завтра
В настоящее время

«Смирнов�мебель» � дина�
мично развивающееся
предприятие, чей потенци�
ал обещает еще большие
высоты. Увеличиваются
производственные мощнос�
ти, растет потребительский
спрос, основанный на про�
веренной годами безупреч�
ной репутации предприятия.
К примеру, совсем недавно
компания выполнила круп�
ный заказ на обстановку
резиденции Главы Чеченс�
кой Республики Рамзана
Кадырова.

«Смирнов�мебель» так�
же является активным уча�
стником и дипломантом зо�
нальных и международных
выставок. Занимает дос�
тойное место в списке про�
изводителей «народной ме�
бели». Национальный орден
«Рубиновый крест», награды
«За отличие в коммерции»,
«Золотой Меркурий», «За
заботу о могуществе Рос�
сии» � только пик наградно�
го Олимпа предприятия.
Так, верный соратник и по�
мощник Алексея Василье�
вича, супруга Светлана
Смирнова, награждена дип�
ломом «Женщина � дирек�
тор года» и Почетной грамо�
той Министерства экономи�
ческого развития и торгов�
ли РФ. А Алексей Смирнов
в 2010 году удостоился та�
кой высокой общественной
награды, как орден «Слава
нации».

� Успех достигается го�
дами, но и плоды работы
должны оставаться на века.
Сегодня мы двигаемся даль�
ше в том деле, которое ста�
ло для нас приоритетным.
Каждый покупатель для нас
важен, ведь, когда клиенты
благодарят, хочется творить
еще больше и масштабнее,
� сказал в завершении на�
шего путешествия в город
мебели Алексей Смирнов.

Армида НАЙМАНОВА.
Фатима БИДЖИЕВА.

дукта (так называемую «на�
крутку»). Наш производи�
тель доказал, что по каче�
ству, уникальности и техно�
логиям изготовления она не
уступает той, которая про�
изводится за пределами
республики. Доказатель�
ство тому � тысячи покупа�
телей, которые возвраща�
ются в «Смирнов�мебель»
снова и снова. Немаловаж�
но, что в компании действу�
ют гибкая система скидок,
дисконт, очень выгодные
кредитные предложения от
банков�партнеров. Для жи�
телей республики и России
очень важный вопрос, кото�
рый порой бывает трудно
разрешим, � это доставка.
В «Смирнов�мебели» есть
большой автопарк для дос�
тавки продукции более чем
в 90 городов, а по Черкес�
ску � бесплатно. Кроме
того, сотрудники фирмы со�
берут и установят мебель
быстро и «за спасибо».

На сегодняшний день
компания сотрудничает со
многими производителями
мебели, поскольку большая
площадь арендных торго�

вых помещений, репутация
компании и руководства на
обширном рынке мебели
позволяют это сделать. Так�
же осуществляются различ�
ные сделки по купле�прода�
же и обмену мебели на про�
дукцию других производите�
лей.

� Сегодняшний мир уст�
роен так, что без взаимооб�
мена нельзя достичь боль�
ших результатов. Мы ис�
пользуем опыт других в сво�
их целях, позволяя нашим
партнерам изучать наши ус�

вот внимание покупателей
приковано к шкафам�купе,
на которых нанесены эти
рисунки.

� Если говорить об обо�
рудовании, безусловно, оно
самое современное. Мы
следуем новым тенденциям
и всегда идем в ногу со вре�
менем. Излишеств в этой
сфере быть не может. Как
говорится, сам рынок обя�
зывает просчитывать все
наперед, � рассказывает
Алексей Смирнов. � Однако,
чтобы полноценно исполь�
зовать такие машины, нуж�
но уметь на них работать,
поэтому мы особое внима�

стям, подтягиваются к бо�
лее сильным и опытным
коллегам. А главное � они
объединены общей целью:
дарить клиентам компании
радость и удовлетворение
от удачной покупки, которые
не исчезнут еще многие
годы.

Руководство тоже тре�
петно относится к своей
команде. На предприятии
разработаны и действуют
социальные программы. Ча�
сто всей большой и друж�
ной семьей сотрудники
«Смирнов�мебели» выезжа�
ют на отдых, участвуют в
благотворительных и обра�
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